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新华社日内瓦5月22日电 第70届世界卫生大会22日上午以协
商一致的方式决定，拒绝将尼加拉瓜等国提出的邀请台湾地区参加
世界卫生大会的提案纳入本届大会议程。

新华社日内瓦5月22日电 第70届世界卫生大会22日上午以协
商一致的方式决定，拒绝将尼加拉瓜等国提出的邀请台湾地区参加
世界卫生大会的提案纳入本届大会议程。

世界卫生大会拒绝讨论
邀请台湾参加世卫大会提案

新华社日内瓦5月22日电（记者聂晓阳 施建国） 前来参加第
70届世界卫生大会的中国代表团21日在瑞士日内瓦召开记者会。应
有关媒体提问，中国政府代表团团长、中国国家卫生和计划生育委
员会主任李斌就今年世卫大会涉台问题作出回应。

李斌说，台湾地区参与国际组织活动问题，必须遵照一个中国
原则处理。台湾同胞是我们的手足兄弟，中国政府在解决台湾同胞
关心的卫生健康问题上是诚心诚意的，采取的积极举措是切实可行
的。如果台湾民进党当局真正念及台湾同胞的健康福祉，就应当回
到一个中国原则、“九二共识”的基础上来，这才是造福于民的人间
正道。

李斌说，世卫组织是联合国专门机构，联合国大会第2758号决
议和世卫大会第 25.1号决议为世卫组织遵循一个中国原则提供了法
理基础。世卫组织执行上述决议是理所应当的。2009 年至 2016 年，
台湾地区连续8年以“中华台北”名义、观察员身份参加了世界卫生
大会，是在一个中国原则前提下、经两岸协商后做出的特殊安排。
台湾地区民进党当局执政后，拒不承认两岸同属一个中国，破坏了
两岸关系的政治基础，导致两岸联系沟通机制停摆。台湾地区参加
世卫大会的政治基础已不复存在，两岸协商也无法进行。可以说，
是民进党当局自己为台参加世卫大会设置了障碍。只有确认体现一
个中国原则的政治基础，两岸制度化交往才能得以延续，两岸也才
有可能就台湾地区参加世卫大会问题进行协商。

李斌指出，我们始终高度重视台湾同胞的健康福祉，采取了多
项措施促进两岸卫生领域合作交流。在符合一个中国原则、基于

“九二共识”的基础上，大陆海协会与台湾海基会签署了《海峡两岸
医药卫生合作协议》《海峡两岸食品安全协议》《海峡两岸经济合作
框架协议》 等，搭建了传染病防治、药品安全管理及研发、中医药
研发与交流等多个交流合作平台，建立了双向紧急医疗救治机制以
及两岸传染病疫情、突发公共卫生事件和传统医药等合作机制。两
岸医疗卫生机构、社会团体、青年医师 （医学生） 等之间的合作交
流也日益频繁。

李斌强调，在符合一个中国原则的前提下，我们对台湾地区参
与全球卫生事务做出了妥善安排。台湾地区医疗和公共卫生专家可
参加世卫组织相关技术活动，必要时世卫组织可派工作人员和技术
专家赴台考察卫生或疾病流行情况，或向台湾地区提供医疗和公共
卫生技术援助。经与世卫组织协商，就 《国际卫生条例 （2015）》
适用于台湾地区作出相应安排。根据有关安排，台湾地区设立了

《条例》联络点，能够获取世卫组织发布的全球突发公共卫生事件信
息。根本不存在所谓“防疫缺口”问题。

中国政府代表团团长李斌

回应世卫大会涉台问题

新华社重庆电（记者陶冶、胡若晗）“一带一路”渝港澳青年论坛日前在
重庆举行，200余名青年企业家齐聚一堂，探讨如何加强交流合作，共同抢抓

“一带一路”倡议发展新机遇。
中国 （重庆） 自由贸易试验区今年4月1日挂牌，重庆作为“一带一路”

重要节点和内陆开放高地作用进一步凸显。在此大背景下，由来自金融、物
流等行业的90余名青年组成的港澳菁英访渝团，以“一带一路和谐共赢”“寻
找一带一路新机遇”为主题，举行渝港澳青年经济论坛，并签署了合作备忘
录。

与会代表认为，重庆在“一带一路”建设中具有区位优势和先发优势，
重庆与香港、澳门虽然远隔千里，但经贸往来和合作基础良好。来自重庆市
商务委的数据显示，截至今年 3月，重庆累计批准港资项目 2849个，合同外
资 410.6亿美元，实际使用外资 481.2亿美元。港资一直以来占重庆使用外资
近六成，为重庆对外开放发挥了重要作用。

香港“一带一路”国际研究院院长王贵国在论坛致辞时说，“一带一路”
是个跨世纪的大作为，有赖于年轻人的踊跃参与；是个跨国界的大工程，有
赖于所有沿线国家和地区的积极参与。渝港澳优势互补，青年企业家和创业
者通过论坛形式，在以往良好合作的基础上，进一步加强交流、谋求融合，
必将为今后三地在金融、物流、经贸等领域的合作带来更多生机活力。

港澳青年菁英访渝活动自2012年以来已连续举办六届，现已成为渝港澳
三地最大的年度青年交流活动，推动实现了“青创空间”等交流合作成果项
目在重庆落地，为加强渝港澳三地青年交流合作、共同发展发挥了重要的桥
梁和纽带作用。

借“一带一路”东风
渝港澳强化交流合作

5月22日，在澳大利亚黄金海岸举行的2017年苏迪曼杯世界羽毛球混合
团体锦标赛小组赛中，中国澳门队以5∶0战胜关岛队。

图为中国澳门选手陈洁莉在女单比赛中，她以 2∶1 战胜关岛选手格蕾
丝。

新华社记者 吕小炜摄

苏迪曼杯：

中国澳门胜关岛

“新南向”政策近日又成了岛内舆论讨论热
点，原因无他——既然台湾未能参加“一带一
路”峰会，那么台当局宣称可做替代方案的“新
南向”有效与否，就值得思索了。残酷的现实
是，最近连串新闻和统计数据都倾向于证明“新
南向”的吃力不讨好。

人财两失

“旅游新南向”是台当局最重要的政策之一。
台当局此前曾表示，东南亚游客大幅攀升，可以
弥补大陆游客缺口。

然而台“观光局”新的统计数据显示，来台
湾的东南亚游客本来基数就小，就算成长率高，
实质增加的人数也很少。今年第一季度，访台游
客数量出现 13 年来首次负增长，跟去年同期相
比，游客数减少了 15.08%，足可证明东南亚游客
增长量远小于大陆游客减少量。

如果再计算游客消费力，就更只能得出“旅
游新南向”人财两空的结论。跟所有其他赴台游
客相比，大陆游客平均消费金额最高 （每日227.58
美元）、停留时间最久。从去年 5 月到今年 3 月，
大陆游客赴台人数减少 129 万余人，台湾损失了
627亿元新台币。

而东南亚旅客消费力最高的是新加坡 （日均
205.07 美元）、其次是马来西亚 （日均 162.07 美
元），都还差着大陆游客一截；泰国、越南旅客平
均每天消费仅约50至60美元。国民党文传会副主
委唐德明近日召开记者会表示，由于东南亚旅客
停留时间短，所以“损失一个大陆游客，可能就
要10个泰国游客才能补回来”。

有岛内旅游业者说，“旅游新南向”费了
“九”牛“二”虎之力却事倍功半，观光饭店、旅

行社、游览车、精品店等陆续关门大吉，就连卖
凤梨酥的大型购物店都经营生困！如果这“九”

“二”两个数字用在另一个方向，台湾观光业不就
“南向”和“西进”双管齐下蓬勃发展吗？

一记闷棍

在“一带一路”高峰论坛上，中越发表了
《中越联合公报》，越方在公报中重申坚定奉行一
个中国政策，越南不同台湾发展任何官方关系。
这条消息犹如一记闷棍，打在了吹嘘“新南向”
的岛内人士头上。

岛内媒体分析，虽然台当局声称“新南向”
只为经贸合作，但明修经贸栈道，暗度政治陈仓
的意图非常明显。其中，越南尤其受到民进党青
睐，不仅因为越南投资环境较好，更因中越过去
有过一些矛盾。然而，中越联合公报却以毫不含
糊的表态，断绝了台当局这番痴心妄想。

更令台当局难受的是，越南在联合公报中明
确写入了“支持两岸关系和平发展与中国统一大
业，坚持反对任何形式的‘台独’分裂活动”的
表态。这样的表态开了先例，不能排除东盟其他
国家、也就是“新南向”的其他目标国，也会陆
续跟进表态。

要知道，本次“一带一路”高峰论坛，菲律
宾总统杜特尔特、马来西亚总理纳吉布、印尼总
统佐科、老挝国家主席本扬以及柬埔寨首相洪森
都来参加，他们对“海上丝绸之路”倡议都兴致
勃勃。显然，如果要在中国大陆与台湾之间，在

“一带一路”与“新南向”之间做选择，理性的经
济人当然选前者。

此前，斐济也以一个让台当局颇为难堪的动
作表明了对“一带一路”和“新南向”的立场。

国民党“立委”卢秀燕近日在台“立法院”质询
时透露，斐济“驻台代表处”已在 5 月 10 日“撤
馆”，“寸草不留，人去楼空”，据她了解，“撤
馆”主因第一是大陆的“一带一路”倡议，第二
是蔡当局在推动所谓的“新南向”过程中，与斐
济政府“相谈不欢”，造成斐济火大而撤馆。

舍近求远

从李登辉的南向政策到如今的“新南向”，台
商在东南亚不能说毫无建树，但与在大陆投资相
比困难重重事倍功半，也是不争的事实。比如
2016 年台塑在越南投资的钢厂，因排污问题被处
以5亿美元的天价罚款，民进党时任“立委”苏治
芬赴越南斡旋，结果护照被扣，全程被监控，就
是一个具体而微的“新难向”写照。

岛内媒体指出，“新南向”面临困难有诸多原
因。一方面，东南亚文化与语言多元，台湾长期
以来没有培养相关人才，语言不通增加沟通困
难；另一方面，相较于中国大陆与台湾仅一水之
隔，东南亚地区则相对较远，从而增加营运成
本；最令台商不安的，还是东南亚一些国家的经
济和政治不稳定，不利投资设厂。

不要同文同种的大陆市场，不顾“一带一
路”的诚心相邀，舍近求远另起炉灶强推“新南
向”，民进党当局为了一己的意识形态也是“蛮拼
的”。只可惜，最后付出代价的，却未必是个别政
党，最吃亏永远都是老百姓。

《中国时报》评论文章说，蔡英文继承李登辉
的“两岸对抗”思维，以“新南向”对抗“一带
一路”，不仅不自量力，更会扼杀下一代台湾人的
前途。本来该为民众争取发展空间的台当局，如
今却成了台湾发展的绊脚石。

不认“九二共识” 徒费民脂民膏

台“新南向”注定沦为“新难向”
本报记者 王 平

贵州省贵阳市开阳县台湾产业
园，核心区占地面积1500亩。该园
区以“农业+旅游"为主要思路，采
取“公司+农户”的模式，大力发展
集设施蔬菜种植、集约化育苗、农产
品深加工、新品种试验示范、技术研
发和技术培训以及休闲观光于一体
的生态农业循环经济产业链。

图为该县双流镇三合村布依族
村民在台湾产业园白果塘分园内护
理立体式栽培蔬菜。

龙元彬摄 （人民视觉）

近日，由香港专业人士 （北京） 协会青年事
务委员会与北京海外联谊会青委会合办的“同心
同行京港生联谊交流会”——香港回归祖国 20 周
年庆典暨第三届专青会周年庆晚会在京举行。来
自内地及香港的在京高校学生共计300余人汇聚一
堂，中共中央统战部、国务院港澳办、香港特区
政府驻京办等党政机关官员及商界人士到场支持。

旧雨新知齐聚一堂

全场灯光熄灭，随之大屏幕上出现了香港特
别行政区行政长官梁振英的身影。透过远程传来
的录像画面，他向活动的举办表达了祝贺之意，
希望在香港回归祖国 20周年的背景下，在京香港
企业家和青年把握更多新机遇，为国家和香港的
发展做出更大的贡献。

据了解，此次活动属于庆香港回归 20 周年系
列活动之一，得到了特区政府驻北京办事处、香
港民政事务局等政府机构的支持。活动中，全国
港澳研究会原会长、香港专业人士 （北京） 协会
荣誉顾问陈佐洱和与会青年分享了香港回归以来
的故事，并勉励香港青年为祖国和香港的发展作
出贡献。香港特区政府驻北京办事处主任傅小慧
表示，在座的大部分香港同学与回归的香港同
龄，希望大家以青春的热情推动香港发展，同心
创前路，掌握新机遇。

“自香港回归以来，‘一国两制’是香港的发
展动力和优势。”采访中，在中国政法大学就读的
港生麦婉莹表示，香港是个外向性很强的经济
体，而内地是香港的一个广阔的腹地，遇到什么
大风大浪，都有内地支撑着，香港如今的成绩很
大方面都是得益于内地的支持。来自中国传媒大
学的港生林文轩也认为，香港作为国际金融中心
对内地的发展有促进作用，而祖国作为坚强的后
盾也让香港更有能力保持繁荣稳定。

创造更多交流机会

港味十足的粤语歌曲演唱，活力四射的舞蹈
表演，五彩缤纷的礼花炮鸣放仪式……丰富多彩
的现场活动让气氛多了些欢快，少了些拘谨。

来自北京中医药大学的港生黄麒萤是本次活
动的筹办者之一，她说，此次活动的圆满举办令
她很有成就感，正是香港专业人士 （北京） 协会
给了她这样的机会。“我相信通过举办更多的交流
活动，京港两地青年的交流可以更多，也能令双
方在不同方面一起成长。”

北京科技大学的大四学生喇浩钊来自内地，作
为北科大“励志计划”的第六届学员，他通过励志计
划的课程学习和赴港交流机会结识了不少香港小
伙伴。“虽然彼此处于不同环境，但大家可以相互启
发获得新思路，同时也坦诚地分享未来人生规划和
梦想，彼此鼓励，成为了亲密的伙
伴。”

中国传媒大学的大一港生王
钧涛告诉记者，尽管内地与香港
的学生所接触的东西有所不同，
但通过深入交流，大家的想法都
能互补，让自己发展得更全面。

“香港的同学可以去参加一些内地
同学的组织，内地同学反之，通
过大家的一起工作学习，能够共
同进步。”

致力服务在京港人

“我很庆幸我当初加入到专青
会，因为它不定期地举办很多活
动 ， 每 一 次 的 活 动 我 都 收 获 很

大。而像与行政长官面对面交流、参观人民大会
堂等，更是机会难得。”谈及在协会活动中的收
获，麦婉莹这样表示。

据了解，香港专业人士（北京）协会青年事务委
员会于 2015 年成立，旨在通过举办各种活动，团结
香港青年，给在京香港青年和学生打造认识祖国的
平台，并为他们在内地的学习、工作与生活提供帮
助。目前，专青会已有约600名会员。

香港专业人士 （北京） 协会会长冯国佑表
示，协会将成立法律事务委员会，汇聚京港两地
的律师和法学专业香港学生，促进更多通晓中港
两地法律的人才，为祖国发展做贡献，同时为在
京港人提供法律服务。

未来，充分利用协会的资源，青年事务委员
会与创新工商委员会将合作设立导师指导项目以
及学生实习计划，让香港青年和学生在踏足北京
的一刻就能够有获得各种引导、帮助和参与活动
的机会，让他们在内地得到更好发展。
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在京港人举办庆典分享喜悦
本报记者 柴逸扉
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图为庆典晚会现场。
新华社记者 齐湘辉摄


